

Édito

# 2015 SERA L'ANNÉE DU CLIMAT



En décembre, le monde entier aura les yeux tournés vers l'Île-de-France qui abritera la 21<sup>ème</sup> conférence internationale sur le climat et accueillera de nombreux chefs d'Etat pour le dernier round de ces négociations cruciales. Le vice-président du GIEC, Jean Jouzel, nous confirmait récemment que cette conférence internationale, après Copenhague en 2009 et Kyoto en 1997 serait la plus importante, car elle a pour objectif l'encadrement des émissions de Gaz à effet de serre post-2020. Elle sera en effet la dernière chance de limiter le réchauffement à 2°C et donc d'espérer juguler les conséquences du dérèglement climatique. Cette conférence doit réussir et aboutir à des accords contraignants. Pour cela, nous devons obtenir une mobilisation sans précédent des acteurs de la société civile, des associations, des villes et des Régions. En Île-de-France, première région européenne, nous comptons faire notre part. Nous avons fait admettre il y a quelques mois que la Région soit cheffe de file de la transition énergétique de son territoire, suivant des modalités qu'il nous faut encore définir dans les mois qui viennent. Nous avons fait en sorte d'aider les associations qui monteront des événements favorisant la connaissance et la mobilisation autour des enjeux du dérèglement climatique grâce à un fonds climat citoyen inédit de deux millions d'euros.

Alors, tous ensemble, agissons !

**Mounir Satouri**

Président du groupe EELV au Conseil régional d'Île-de-France

L'écologie en action

## 2 MILLIONS D'€ POUR LE CLIMAT

ASSOCIATIONS, VEZ-VOUS INFORMER SUR LE DISPOSITIF  
LE 19 JANVIER, À 10H, AU CONSEIL RÉGIONAL D'ÎLE-DE-FRANCE



@EELV\_CrIdF #COP21

### ÇA S'EST PASSÉ CE MOIS-CI :

- Les vœux de la Région sous le signe de la fraternité
- 270 membres d'associations pour la mobilisation en faveur du climat
- Stéphane Le Foll repousse les échéances de réduction des pesticides
- De nouvelles avancées écologistes au Parlement

### RUBRIQUES

- Chroniques d'hémicycle
- Vos élu/es font l'actu
- Les appels à projets en cours
- Reportage : Parlement de l'Ecologie dédié à la politique de la ville avec les associations concernées

#Cop21

Les associations se mobilisent pour le climat

Pour nous contacter :  
eelv@iledefrance.fr  
01 53 85 69 45

## RENCONTRE AVEC LES ASSOCIATIONS SUR LE FONDS CLIMAT CITOYEN

L'affluence des associations à la réunion d'information organisée par les écologistes montre tout l'intérêt de la mobilisation citoyenne. 270 personnes se sont réunies pour entendre Jean Jouzel et Pascal Canfin rappeler l'état des négociations climatiques internationales et l'importance de l'action civile pour faire pression sur les chefs d'Etat. «L'enjeu de la Cop21 est majeur, rappelle ainsi le vice-président du GIEC. Il s'agit en effet de poser le cadre international post 2020.» Le climatologue signale que «pour s'en tenir à un réchauffement de 2°C, il faudrait obtenir la neutralité carbone à la fin du siècle et cesser d'exploiter les combustibles fossiles... mais tout effort est bon à prendre.»

L'ancien ministre délégué au Développement, Pascal Canfin, rappelle la complexité de ces négociations multilatérales. «Pour lancer des actions concrètes, la mobilisation des Régions, des villes, des citoyennes et citoyens sera essentielle», affirme l'écologiste désormais conseiller principal pour le climat du World Resources Institute. «Cela fait vingt ans que les chefs d'Etat se réunissent sans trouver un accord. Ça sera la même chose pour la Cop21 sauf si la mobilisation citoyenne est conséquente», assure Mounir Satouri, président des élu/es écologistes régionaux. Corinne Rufet, vice-présidente en charge de l'Environnement, de l'Agriculture et de l'Energie a ainsi présenté les modalités du fonds de deux millions d'euros qui sera consacré à cette mobilisation.



### Le Foll repousse l'objectif de réduction des pesticides de 2018 à 2025

C'était un des projets de loi issu du Grenelle de l'environnement, lui aussi passé aux oubliettes : l'usage des pesticides devait être divisé par deux d'ici 2018. L'échéance approche et l'usage des pesticides a au contraire empiré, progressant en moyenne de 5% entre 2009 et 2013. Or, la France est déjà le plus grand consommateur européen.

Pour «Ecophyto2», Stéphane Le Foll propose une nouvelle méthode et rééchelonne l'objectif de réduction à 2025. Un plan mal reçu par les acteurs de l'agrochimie... et surtout par les associations environnementales. Ce plan s'appuie davantage sur des méthodes de production optimisant l'usage des pesticides que sur les alternatives naturelles.

### Une série de bonnes nouvelles depuis le Parlement

Le wifi est désormais interdit dans les crèches, grâce à la loi sur les ondes portée par l'écologiste Laurence Abeille. Sa collègue Eva Sas a, elle, réussi à faire entendre -et voter- le projet de loi écologiste entérinant la recherche de nouveaux indicateurs autres que le produit intérieur brut pour mesurer la richesse.

Des pistes : intégrer la santé sociale, l'environnement, la qualité de vie... Par ailleurs, un projet de loi très soutenu par nos élu/es est enfin passé malgré les résistances du Sénat : le statut juridique des animaux est enfin modifié. Ils sont désormais reconnus comme des êtres sensibles.

### RAPPORT SUR LE MAL-LOGEMENT. LA MAUVAISE FOI DE L'UMP POINTÉE DU DOIGT

La Fondation Abbé Pierre a présenté le 3 février 2015 son 20ème rapport annuel sur le mal-logement. Elle y dénonce notamment le blocage institutionnel dû à des politiques territoriales trop morcelées. Depuis les dernières municipales, la construction de plus de 4 600 logements – principalement sociaux – a été stoppée net par des maires UMP nouvellement élus. Ces élus préfèrent confier aux territoires voisins la mission de loger les ménages les plus modestes, au nom de la défense des « classes moyennes ». Avec un cynisme confondant, ces nouveaux élus se font appeler « Le club des maires reconstructeurs ». Rien que ça !

[Le rapport complet est en ligne ici.](#)

## LES VOEUX DE LA RÉGION SOUS LE SIGNE DE LA FRATERNITE

Lors des vœux des élu/es écologistes régionaux, Mounir Satouri a rappelé que le rôle des politiques et de l'écologie politique notamment était de faire oeuvre de conviction et de pédagogie pour lutter contre les discours simplistes menant aux extrêmes « idéologiques, religieuses et politiques ». Il a également fait le bilan de l'action régionale des 51 élu/es du groupe. Modernisation des réseaux sans précédent - mise en place également du Passe Navigo à tarif unique -, étapes vers la transition écologique du territoire, une plus grande conscience de l'impact de l'environnement sur la santé... autant d'avancées majeures pour les écologistes.

L'intervention est ici.



### VOS ÉLU/ES FONT L'ACTU :

- **Direct Matin, La gazette des communes, Journal de l'environnement, Reporterre...** La presse a relayé la réunion des association autour du fonds « Cop21 », citant Mounir Satouri, président du groupe et Corinne Rufet, vice-présidente en charge de l'Environnement, de l'Energie et de l'Agriculture.
- **Wedemain** : Corinne Rufet évoque l'intérêt du festival du film de l'environnement pour « comprendre l'ampleur du problème et imaginer des solutions ».
- **Localtis** : Corinne Rufet débat des modalités d'aides aux entreprises se lançant dans l'économie circulaire.
- **Le Parisien** : Dans un article sur les conséquences de la grève du RERA, Pierre Serne, vice-président Transports et Mobilités, rappelle que les moyens techniques, financiers et humains sont sans précédents pour moderniser le réseau et éviter les engorgements.

### ÉCHOS DE LA COMMISSION PERMANENTE

- Le conseil régional, un acteur incontournable du logement sur la Région.
- 120 millions d'euros pour les formations sanitaires et sociales.
- Maintenir la solidarité internationale et la mémoire des luttes.
- Aider les étudiants incarcérés à reprendre des études.
- Le sport et les loisirs pour toutes et tous.
- L'accès à la culture favorisé.
- La conférence citoyenne sur la qualité de l'air en bonne voie.

### Le chiffre du mois : 70 ans

C'était en Janvier les 70 ans de la libération du camp d'extermination nazi d'Auschwitz-Birkenau. 140 lycéennes et lycéens franciliens s'y sont rendus en janvier. Visionnez ici les quatre épisodes de la web série issue de ce voyage.

- **20Minutes** : Dans un article sur l'indemnité kilométrique vélo, Pierre Serne, également président du Club des villes et territoires cyclables, signale les nombreux aménagements cyclables réalisés pour permettre d'accroître l'usage du vélo. **Et, dans Localtis**, confirme que 2015 sera l'année du vélo.
- **La gazette des communes** : Laure Lechatellier, vice-présidente Action sociale et santé intègre, dans l'action régionale en faveur des jeunes, la formation aux métiers sanitaires et sociales, une de ses priorités.

## Agenda

- 3 au 10 février, Festival international du film d'environnement.
- 2 au 6 février, semaine du micro-crédit.
- 4 et 5 février, salon des entrepreneurs. Faites-vous conseiller au stand de la Région IdF !
- 5 février, rencontres de Reporterre : « Et maintenant ? Vivre ensemble pour libérer l'avenir ».
- 12 février, colloque du syndicat des énergies renouvelables.
- 12 février : Paris Métropole pour l'emploi des jeunes.
- 14 février – 2 mars : Semaine anticoloniale et antiraciste.
- 14-15 février : Imaginons ensemble la mobilisation autour de la Cop21, par la Coalition Climat 21, à Créteil.
- 21 février au 1er mars - Salon international de l'agriculture.
- Jusqu'au 20 mars, concours de prototype d'agriculture urbaine connectée organisé par la Fonderie.
- 20-23 mars : salon du « vivre slow pour vivre mieux ».
- Pour participer à l'« Oxfam trailwalker » des 6 et 7 juin, il est temps de commencer à s'entraîner !



## Appels à projets

- Action exceptionnelle Cop21, toute l'année 2015 jusqu'à la conférence climatique.
- Soutien aux structures en faveur de l'environnement, permanent.
- Financement de construction et réhabilitation de locaux destinés à la médiation, l'accès au droit, jusqu'au 15 avril.
- Appel à projet en faveur de la mobilité durable, jusqu'au 13 mars.
- Aide au développement des espaces de travail collaboratifs, jusqu'au 16 mars.
- Action envers l'emploi des publics les plus fragiles, jusqu'au 12 février.
- Appel à projet pour le développement de la méthanisation, jusqu'au 23 février.
- Appel à projet emplois tremplins, jusqu'au 19 mars.
- Favoriser la mobilisation en faveur de la biodiversité, permanent.

Plus d'informations pour les appels à projets sur :  
<http://www.iledefrance.fr>



## Reportage : Parlement de l'écologie sur la politique de la ville

Le groupe EELV au Conseil Régional d'Île-de-France organisait début février un nouveau Parlement Régional de l'Écologie sur la politique de la ville, en présence de Mohamed Mehmache et Marie-Hélène Bacqué, les auteurs du rapport « Ca ne se fera plus sans nous » dédié à la participation des habitants.

Réunis autour d'une même table, acteurs associatifs, collectifs d'habitants, chercheurs et professionnels de l'action publique dans les quartiers populaires ont débattu pour enrichir ensemble la nouvelle stratégie régionale dédiée. Plusieurs propositions fortes ont émergé, comme le soutien aux initiatives issues du terrain, la simplification des procédures administratives pour les associations, l'inscription des aides régionales dans la durée mais aussi la lutte contre les discriminations, qui reste pour l'instant la grande oubliée des nouveaux « contrats de ville ».

### Pour nous suivre :



Retrouvez cette infolettre sur notre site : <http://elus-idf.eelv.fr>

